

SUSCRIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
penciales y en las principales  
Agencias.

## D. JOSÉ SAS Y ROS

Médico homeopata

Ofrece al público sus servicios.

Horas de consulta de 11 á 1 mañana y de 6 á 7 tarde.

Calle de San Bartolomé, 5, principal

## La paga del soldado

Hambrientos y descalzos han hecho las guerras los soldados españoles. Es una tradición que honra la raza: es un timbre de gloria para el ejército: es el orgullo del carácter nacional. Las tropas de Cuba prosiguen esta hermosa historia; perciben con retraso sus pagas, las cobran hoy con irregularidad, acaso mañana ya no las cobran. La administración española ayuda eficazmente á la inmortalidad de nuestros bravos soldados. Pero, la nación no quiere héroes deservidos: quiere que los que pelean por ella sean los atendidos en primer término.

Se demostró hace poco en el Congreso que no lo están. El señor conde de Romanones lo puso de manifiesto. Es una vergüenza que merece las duras censuras de la opinión. Es una ignominia para el gobierno. Después de tantas alabanzas al sentido organizador de la situación política actual, resulta que se ha organizado el pago de los haberes al ejército. Y después de los sacrificios impuestos al país, resulta que no son provechosos para los que mantienen el honor nacional. No hay administración en Cuba, no hay administración en Madrid. Es decir no la hay para los soldados; existe tan solo para los favorecidos de la política y de los ministros. Los empleados predilectos de los consejeros responsables van con pingües sueldos á Ultramar. Los soldados cobran tarde, cuando cobran sus pagas. Contraste que podría condenar la hermosa elocuencia del Sr. Cánovas del Castillo.

¿Por qué no hay administración en Cuba? ¿Por qué la irregularidad en los haberes? Decía el señor conde de Romanones que no hablaba de lo que sobre esto sabía por obligaciones de patriotismo. Nos parece mejor no velar nada, porque precisamente el silencio de los más es la causa de la audacia de los menos. Con decir audacia no decimos codicia, mala fe, ni propensión á las irregularidades penales: decimos meramente incapacidad ó negligencia. Con demostrar el abandono de la administración, con probar la ineptitud de los empleados, no se falta á ningún deber de patriotismo. Lo más patriótico es hacer la guerra en las mejores condiciones para el soldado. Si esto no es posible por defectos de administración, la publicidad de esos defectos habrá de ser la obra de los discretos, los cuales saben que en España, ni aun en las mayores aflicciones se corrigen las deficiencias mas que cuando son pregonadas.

¿Qué inconveniente puede haber además, en que dos, ó tres, ó mayor número de funcionarios sean separados de sus cargos? ¿No es estímulo para el bien la corrección? ¿No lo es el castigo? ¿O se considera de poca monta que las tropas sean las víctimas del desbarajuste que reina en todo lo que á contabilidad y administración se refiere? No creemos, no podemos creer que por salvar á unos cuantos se consienta por más tiempo lo que pasa. No podemos creer que el término de los discursos del señor Cánovas pidiendo á las Cámaras recursos para las tropas de Cuba, sea el triste estado de cosas denunciado ultimamente en el Congreso, y que de labios del conde de Romanones, escuchó angustiada la Cámara.

El honor de la nación, el decoro del gobierno, el cumplimiento del deber, cuando no estas exigencias supremas, el sentimiento de caridad, que queremos suponer no selte á los ministros, reclaman una inmediata rectificación de lo pasado. España se impone grandes pesadumbres para que los soldados no carezcan de nada. España tiene derecho á que sus grandes sacrificios sean útiles á los valientes que defienden su bandera.

## Carlistas é íntegros

El manifiesto

Publicado *El Correo Español*; está firmado por los senadores y diputados, y lo ha redactado el señor Mella.

En él se hace la historia de las desdichas del presente, acusando de ser la causa de ellas á los partidos gobernantes; contiene diluido en el texto del programa del partido, y lo presenta como la única esperanza de la nación. Explica los motivos que ha tenido la minoría para retirarse de las Cortes, á fin de no hacerse cómplice de la ruina que se prepara para el país con los proyectos del Gobierno y especialmente con el de auxilios á las Compañías de ferrocarriles, y termina recomendando á los carlistas el mayor patriotismo en los actuales momentos, y que permanezcan fieles y obedientes á la voz del jefe, que sabrá recoger la bandera en ocasión oportuna para salvar á la patria con la ayuda de sus amigos.

El Sr. Llorens

Decía el Sr. Llorens en los pasillos del Congreso, que la retirada ha sido acogida con entusiasmo por el partido, y que en todo el día había cesado de recibir telegramas de provincias felicitándole por su actitud y significando á él y á sus compañeros una incondicional adhesión.

—Ya no es posible saber adonde vamos—añadía—porque de ayer á hoy han cambiado los términos de tal manera, que si antes la minoría carlista era la directora del partido, hoy nosotros somos los dirigidos. Por de pronto, esperamos instrucciones de D. Carlos, que todavía no sabemos si aprueba nuestra actitud.

Entre tanto, yo me voy á Placencia á hacer fustiles de mi sistema, pero no para nosotros, entiéndase bien.

Los íntegros

Desde hace días se viene hablando de aproximaciones entre carlistas é íntegros, y no falta quien asegure que no tardará en ser un hecho la unión de los segundos con los primeros.

El haber reproducido *El Siglo Futuro* el discurso del Sr. Mella, y el aplaudir este periódico el retraimiento de los carlistas, se interpreta como síntomas que confirman aquellos rumores.

Parece comprobado que el Sr. Nocedal va á Madrid llamado por sus amigos para tratar de esta cuestión.

Los carlistas con quienes hablamos anoche—dice un colega madrileño—no creen que sea cierto cuanto por ahí se dice; pero otras referencias aseguran que en el caso de que la unión se efectuase, el Sr. Nocedal se retiraría de la política.

Los que dudan de que la unión se haga se fundan en que sería imposible que se diesen la mano de amigos los que con tanta saña se han combatido, especialmente en los pueblos de Navarra y las Vascongadas.

Pero en cambio de esto véase lo que escribe *El Siglo Futuro*:

«La comedia indigna—dice—que conservadores y fusionistas representaron en el Senado, tuvo ayer su epílogo en el Congreso. No hubo aplausos como en la otra Cámara, debido á la actitud decorosa y enérgica de la minoría carlista, que dejó, de momento, atónitas á las partes convenientes; pero no por esto quedó el júbilo contenido en el pecho, ni fueron menos expresivos, así que pasó el asombro, los mútuos plácemes por el feliz término de la jornada.

La protesta enérgica y la retirada del Parlamento de la minoría carlista fueron oportunísimas. Anoche fué este acto viril y digno, objeto de animados comentarios en todas partes, y, ciertamente, no seríamos sinceros si ocultáramos la buena impresión que en general produjo.

Nosotros, confiando que la perseverancia justificará la pureza de intención, no podemos menos de aplaudir el acto, y con gusto reproducimos la protesta que en nombre de la minoría carlista hizo ayer el Sr. Sanz.»

Los carlistas vascongados

En un telegrama de San Sebastián se inserta un resumen de un artículo publicado por *La Voz de Guipúzcoa*, que merece conocerse.

Dicho colega, comentando el retraimiento y las amenazas de los carlistas, recuerda que el Gobierno y los conservadores en general, les ayudaron en las últimas elecciones, sacando triunfales con el apoyo ministerial dos diputados y un senador.

Aquí no es un misterio para nadie que los carlistas están organizándose militarmente, aunque divididos en pacíficos (capitanes por el marqués de Cerralbo) y belicosos. Constituye este último elemento la juventud carlista, que procura la destitución del marqués de Cerralbo, mantenido en la jefatura por afecto de D. Carlos.

El elemento guerrero se muestra impaciente por efecto de las circunstancias, contribuyendo á ello bastante la complacencia que con ellos ha tenido el Gobierno en elecciones y otros actos, pues no termina ninguna reunión sin dar vivas á D. Carlos.

En resumen, aquí se considera el retraimiento como grave, por la exaltación de los ánimos de los carlistas desde hace tiempo.

Hablando con personas autorizadas de este país sobre la misma cuestión del retraimiento de los carlistas, todos convienen en la gravedad de este acontecimiento.

El presidente de la Diputación, monárquico, aunque indefinido y muy condecorado de la provincia, me dijo que la gravedad del hecho está en que los carlistas no van al retraimiento para no hacer nada y aquí están perfectamente organizados.

Todos saben aquí que días pasados querían celebrar una reunión importantes individuos del carlismo de esta provincia, presididos por D. Tirso Olarzabal senador y representante de D. Carlos; pero halláronse con que aquella mañana había salido precipitadamente para Venecia sin avisar.

También se sabe que cierto caracterizado carlista recibió hace poco carta del famoso cura Santa Cruz, preguntándole cuándo viene.

Don Tirso Olarzabal

A un periódico dice lo siguiente su corresponsal en la capital de Guipúzcoa:

«Se me autoriza para desmentir la noticia del viaje de D. Tirso Olarzabal á Venecia. Dicho señor veraneaba estos días en San Juan de Luz, y en el caso de que fuese cierto el viaje que se le atribuye, nada tendría de particular, pues con frecuencia suele visitar al Pretendiente, sin más objeto que el de complimentarle.

No hay motivo alguno que justifique alarmas de cierto género con relación á los carlistas.

Reina en los pueblos de Guipúzcoa una tranquilidad absoluta, incluso en el mismo Tolosa, antiguo baluarte del carlismo, donde sólo se preocupan del desarrollo de la industria, y para nada de la política que tanto ha perjudicado á dicha población.

En Oyarzún, punto estratégico de la pasada guerra, predominan hoy elementos tranquilos.

El general Ciriza y el gobernador civil tienen noticias oficiales de la absoluta calma en que viven aquí los carlistas.

Además de esta falta de ambiente, para cualquier intento contra la paz, hay otra razón poderosa que invalida los rumores alarmantes á que me refiero.

Los carlistas guipuzcoanos, que estuvieron siempre unidos, ahora no lo están, ni están tampoco satisfechos de los directores del partido. Reconocen y confiesan que los actos recientes de los diputados tradicioalistas no representan sino el deseo de algunos de ocupar la jefatura, aprovechando el estado de espíritu del marqués de Cerralbo, impresionadísimo por el fallecimiento de su esposa.

Hasta tal extremo no responde á las alharacas de la minoría carlista el estado del partido en esta región, que el domingo próximo lucharán para las elecciones provinciales en unas partes carlistas, contra carlistas, en otras unidos con los liberales y en otras con los íntegristas.

No conviene, pues dejarse sorprender por infundadas alarmas.»

## Una sociedad secreta en Puerto-Rico

Causa de rebelión contra España

En San Juan de Puerto Rico se ha reunido en el mes último el consejo de guerra para juzgar á 136 individuos, procesados por pertenecer á sociedades secretas, conspirar contra España, y algunos de ellos hacer resistencia á la Guardia civil. El Consejo lo presidió el teniente coronel de infantería D. Leopoldo San Martín, y actuaron como vocales dos capitanes de ingenieros, uno de artillería y tres de infantería.

Este proceso se refiere á los famosos sucesos acaecidos en el término municipal de Arroyo en el mes de Octubre del año pasado. Los procesados eran, en su mayoría, de color y trabajadores del campo.

El comandante militar de Guayama supo, por confidencias, que en el término municipal antes mencionado, y en el barrio llamado del Laurel, existía una sociedad secreta. En dicho sitio detuvo á dos sujetos, Laureano de Jesús y Pablo de Jesús, por virtud de cuyas manifestaciones fueron también presos Anastasio Sánchez, Lorenzo Soto y Tiburcio Ramos.

Laureano de Jesús declaró que en el día 24 de Diciembre de 1894 fué conducido á un monte, donde había varios individuos de color y armados de machetes, y que allí, después de decirle que la tierra era la madre que le había dado el ser, trazó un mulato una cruz en el suelo, y obligándole todos á besarla tres veces, dijéronle que España se iba á perder. Los demás detenidos hicieron manifestaciones parecidas, y añadiendo el Anastasio Sánchez que los conjurados le encargaron tuviera preparado el machete para lanzarse al campo; el Lorenzo Soto, que le amenazaron con matarle si declaraba en contra de los separatistas y el Tiburcio Ramos, que los afiliados, para reconocerse, se apretaban las manos, rozando las palmas ligeramente con los índices.

La Torre del Viejo

Con esto terminó el atestado del comandante militar de Guayama, y se entregó el proceso á un juez instructor, cuyas diligencias dieron el siguiente resultado:

Poder afirmar que existía una sociedad secreta desde ocho años antes, y que el jefe de los conjurados era Nicasio Ledé. La sociedad se llamaba «Torre del Viejo», y la contraseña de los conjurados consistía en estas palabras: «Torre del viejo y secreto inviolable». Un hermano de Ledé, llamado Pedro, fué preso, y declaró que hacía tres ó cuatro años le condujeron á una casa vieja donde encontró á unos sujetos que se habían juramentado para no

comprar géneros mas que en las tiendas de los hijos del país. Este preso quiso suicidarse estando en la cárcel.

Otros conjurados hicieron manifestaciones que comprobaron la existencia de la sociedad secreta.

Petición de pena

En el resumen del juez instructor, después de hacer constar que la sociedad perseguía fines atentatorios á la integridad nacional, pidió la absolución para ocho procesados, y para los restantes reclusión temporal en los grados comprendidos entre los catorce años y los veinte; pero en el acto de la celebración del consejo de guerra, el fiscal modificó sus conclusiones y pidió para la mayor parte de los procesados seis años de prisión correccional y tres años de la misma pena para otros.

Las defensas

Todos hicieron notar las contradicciones de los procesados, en favor de los cuales pidieron la absolución por falta de prueba. Algunos defensores solicitaron penas leves para sus patrocinados de quienes dijeron que su único delito había consistido en formar parte de una asociación no constituida legalmente.

\*\*\*

No sabemos á estas horas si el consejo de guerra habrá publicado la sentencia.

Creemos que sí; pero no nos lo comunican las cartas particulares ni los periódicos que de la isla por vía francesa hemos recibido. La mencionada é importante modificación de las reclusiones en el acto del consejo, hace pensar si los juzgadores habrán hallado términos hábiles para ser benévolo.

## Los anarquistas en Barcelona

La captura del anarquista Mas fué llevada á cabo por los mozos de la Escuadra Jaime Gasío y Jaime Ges, siguiendo las instrucciones del subcabo de San Gervasio José Ribot.

Mas es natural de Donadell (Lérida) y fué director del periódico anarquista *La Nueva Idea*.

Resulta que Salud Borrás no es su amante, sino mujer legítima, casada con él civilmente.

Mientras estuvo oculto parece que le llevaba los alimentos una tía suya de avanzada edad.

Cuando dirigía el periódico, en la fachada de su domicilio, y junto á uno de los balcones, grabó una inscripción con las palabras «Viva la anarquía!» que las autoridades le hicieron borrar inmediatamente.

No hace mucho tiempo estuvo preso como sospechoso en la cárcel de Prades (Francia.)

Con anterioridad había sido detenido por no sé qué cuestiones relacionadas más ó menos directamente con las maquinaciones agitadoras del partido anarquista, y al luchar con la policía resistiéndose á ser preso, se le cayeron varios ejemplares del periódico *El Perseguido*.

Mas es de regular estatura, de aspecto vulgar, delgado é imberbe.

Continua guardándose la mayor reserva acerca de los resultados del proceso incoado á los detenidos.

Para impedir que se sepa nada, los presos permanecen hace muchos días en la fortaleza, sin ver á sus familias, sin comunicarse con la guarnición del castillo ni bajar á Barcelona.

Los civiles encargados de su custodia los llevan ante el juez cuando tienen que declarar, y sin permitir que nadie se acerque á ellos los vuelven á sus calabozos.

Los principales procesados hace cuatro días no asisten al despacho de la Capitanía.

Al juez señor Marzo y al teniente de la benemérita señor Portas se les supone en Montjuich.

Se han practicado varios reconocimientos en diferentes puntos cercanos á Barcelona, buscándose indudablemente algo importante.

La terminación de la sumaria del último atentado parece que no ha de tardar; pero se cree que aun habrá algunas sospechas, entre ellas el completo descubrimiento de los autores de otra explosión ocurrida tiempo atrás durante una huelga que promovida por el Fomento del Trabajo nacional, preocupó mucho á las autoridades.

Ahora parece ya evidenciado que aquellos sucesos fueron promovidos por temibles agitadores, entre los que figuraban los anarquistas Malatesta, Paul Bernad y otros cuyas hazañas, se hicieron tristemente célebres.

Siguiendo el camino de las suposiciones, presumo que han de estar presos los autores de aquel atentado

## A PRECIOS SIN COMPETENCIA Liquidación verdad

25—Brossa—25

Rico surtido en *Estampería y Molduras* para cuadros.

Gafas y lentes *Cristal de Roca* y demás clases.

Se hacen composuras.

Aprovechad la ocasión.

25—Brossa—25

## Los sucesos DE CONSTANTINOPLA

La legación imperial de Turquía en Madrid ha recibido un telegrama oficial acerca de los sucesos desarrollados durante la pasada semana en Constantinopla.

El mencionado despacho dice, en síntesis, lo siguiente:

«Los desórdenes que han ensangrentado, durante algunos días, las calles de Constantinopla, han sido promovidos por los anarquistas armenios, á quienes debe, por tanto, atribuirse toda la responsabilidad de los sucesos.»

El comité central de los revolucionarios armenios de Constantinopla había organizado un vasto programa de desórdenes y actos criminales, con el exclusivo objeto de conseguir la realización de un fin químérico.

Al efecto, un considerable número de revolucionarios, provistos de revólvers, puñales y bombas de dinamita, dividiéronse en grupos aislados y dieron principio, á una misma hora y en diferentes sitios de la ciudad, á sus atropellos.

Un grupo de unos 50 penetró, fraccionado, en el patio central del Banco Imperial Otomano, y después de asesinar al oficial de guardia y á varios soldados, se hizo dueño del establecimiento, arrojando desde las ventanas exteriores del edificio gran cantidad de bombas de dinamita que, al estallar, produjeron la muerte de varios pacíficos transeúntes.

Al mismo tiempo los revolucionarios hacían fuego con sus revólvers sobre todo el que transitaba por la vía pública, hiriendo y matando á algunas personas.

Dos súbditos franceses empleados en el Banco, Mrs. Georges Grablesky y Alfred Pix que, con ánimo de escapar á la matanza, se descolgaban por una ventana, fueron divisados y heridos por los armenios, debiendo su salvación á haber sido rodeados y defendidos por las tropas.

Mientras estos sangrientos sucesos se desarrollaban en Paletá, otros actos similares tenían lugar en Stambul, Haakei, Saulu y Monastir, donde los anarquistas causaron gran número de víctimas.

Se ha descubierto gran cantidad de bombas, tanto en el Banco como en las casas de varios armenios, y en la iglesia de Balouk Bazar.

El comité revolucionario no había perdonado medio ni omitido detalle para sembrar el pánico y la muerte en la ciudad, debiéndose sólo el que sus planes no hayan tenido todo el lúgubre é inmenso desarrollo que se habían propuesto los anarquistas á las enérgicas medidas tomadas por el gobierno otomano.

La población musulmana, objeto del ataque de los armenios, causó á éstos, al defenderse, bastantes muertos y heridos.

La masa de los armenios fieles al Gobierno hallase profundamente indignada de los actos llevados á cabo por sus criminales compatriotas, los cuales han sido excomulgados por el Patriarca armenio, quien se ha apresurado á poner en conocimiento, del Emperador la medida canónica tomada contra los rebeldes.

Esta actitud del jefe de la religión armenia—termina diciendo el telegrama de qué tratamos—basta por sí solo para estigmatizar eternamente á los criminales que se han convertido en instrumentos, de esa causa abominable, designada con los nombres de anarquismo y nihilismo.»

## Sorteo para Filipinas

La autoridad militar de esta plaza recibió el lunes una orden telegráfica de la superioridad disponiéndose proceder al sorteo de un sargento, dos cabos, cuatro cornetas y veintiocho soldados del Regimiento Regional de Infantería n.º 1, y dos sargentos, cuatro cabos, ocho cornetas y veintiocho soldados del Regional n.º 2, y quince soldados del 8.º batallón de artillería de plaza.

En Mahón se procedió ayer á los sorteos correspondientes y á continuación damos su resultado.

Los sorteos saldrán para Barcelona el próximo viernes á fin de embarcarse cuanto antes con rumbo á Filipinas.

### Infantería

#### Soldados del Regimiento Regional n.º 2 Mahón 8

Hé aquí el resultado del sorteo efectuado hoy, á las siete de la mañana, para formar la compañía que ha de marchar á Filipinas el día 15 del actual.

Se han presentado voluntarios varios sargentos, cabos y cornetas.

#### Los sargentos

Narciso Nard Pechardo. — Guillermo Vanrell Vich.

#### Los cabos

Antonio Vicens Xamena. — Francisco Fernandez Truyol. — Juan Portas Cardona. — Miguel Bujosa Arenas.

#### Los cornetas

Rafael Lull Nadal. — Pedro Borrás Amengual. — Vicente Limiñana Riera. — Juan Adrover Juan. — Juan Erasmo Fluxá. — Miguel Pizá Borrás. — Pedro Santandreu Riera.

#### Los soldados

BATALLÓN 1.º.—Mateo Rotger Coll, 1.º.—Vicente Seguí Llodrà, 1.º.—Gabriel Tomás Barceló, 1.º.—Jaime Más Manresa, 1.º.—Francisco Tomás Bujosa, 2.º.—Miguel Simonet Sempol, 2.º.—Pedro Sureda Bibiloni, 2.º.—Antonio Coró Siquier, 3.º.—Juan Pons Cardona, 3.º.—Lucas Ferrer Morell, 3.º.—Vicente Juan Clapés, 4.º.—Andrés Vanrell Cerdá, 4.º.—José Mari Noguera, 4.º.—Antonio Guasp Juan, 4.º.

BATALLÓN 2.º.—Bartolomé Ripoll Ripoll, 1.º.—Gabriel Reus Veins, 1.º.—José Oliver Cánovas, 1.º.—Juan Catalá Bestard, 1.º.—Antonio Ramis Pol, 2.º.—Antonio Gomila Caldentey, 2.º.—Miguel Palmer Pons, 2.º.—Antonio Rosselló, 3.º.—Bartolomé Jaime Gomila, 3.º.—Ramon Juan Ramis Gelabert, 3.º.—Antonio Vidal Ferragut, 4.º.—Gabriel Miguel Casellas, 4.º.—Juan Planells Gisbert, 4.º.—Miguel Fiol Mora, 4.º.

### Artilleros

Jaime Vicens Barceló. — Lorenzo Sintés Villalonga. — Antonio Vives Ferrer. — Magin Juan Riera. — Juan Crespi Ordinas. — Francisco Vich Tur. — Antonio Company Far. — Pascual Ginard Gelabert. — Bernardo Tomás Boscana. — Miguel Costa Costa. — Rafael Massot Planas. — Pedro Prats Mesquida. — José Ramis Antich. — Bartolomé Martí Moyá. — Pedro Verdura Mora.

## Palma

El lunes fueron dados de alta tres atacados de viruela domiciliados en el Arrabal de Santa Catalina.

—La Alcaldía ha impuesto una multa de 250 pesetas á una mujer que el domingo promovió un escándalo en el caserío de la Soledad.

—Ha fallecido en Barcelona víctima de una fiebre tifoidea el delegado del *Orfeón Republicano Balear*. D. Manuel Gardó Ferrer, Secretario que había sido largo tiempo de la Asociación de los Coros de Clavé y en la actualidad desempeñaba el cargo de vocal. Su muerte ha sido sentidísima entre los numerosos amigos que contaba.

—D. Pedro Bofill y Soler ha presentado una solicitud de registro de 56 pertenencias de mineral lignito con el título de «San José», situadas en parajes nombrados Can Cabrit, Bafóls y otros de los términos municipales Alaró y Binisalem, y otra del de otras 56 del mismo mineral con el título «San Miguel», situadas también en los expresados términos municipales.

—D. Jerónimo Flores nos participa en atento B. L. M. que ha tomado posesión del cargo de interventor de Hacienda de esta provincia y con tal motivo se ofrece nuevamente á nuestro director. Correspondemos al saludo del Sr. Flores con igual deferencia y formulando idénticos ofrecimientos.

—Según cartas de algunos mallorquines residentes en Cuba, el batallón Provisional sufrió en el último combate once bajas; tres heridos y ocho contusos.

—Se recomienda el acreditado establecimiento Tienda Nueva de S. José de Ignacio Figuerola, por sus buenos géneros y á precios baratísimos. Especialidad en géneros blancos.

—La Dirección general de carabineros ha participado á esa Delegación de Hacienda haber resuelto conceder los premios de constancia que á cada uno se le señala á los individuos del cuerpo de carabineros que á continuación se expresan:

Una peseta al cabo Juan Amer Nadal y á cada uno de los individuos Juan Mari Colomar y Antonio Maese Villore.

Dos pesetas cincuenta céntimos á cada uno de los individuos Vicente Clasell Fraga, Miguel Brígues Bingués, Antonio Rivot Vich y Camilo Lopez Villar.

Cinco pesetas al individuo Eduardo Iglesias Tormo.

—Hemos recibido la entrega 6.ª de *El Mosáico* colección de escritos literarios en verso y prosa de D. Pedro A. Peña.

Contiene las composiciones religiosas *La procesión de las Caperuzas*, *Divendres Sant*, *Disapte Sant*, y *La Tercera de Pasco*, con las traducciones castellanas.

De nuevo agradecemos al autor el obsequio. —Noticias del ejército:

Ha sido declarado apto para el ascenso, que por antigüedad le corresponde, el comandante de Artillería don Miguel Bonet Barberá.

Se han aprobado por el ministro de la guerra las comisiones conferidas por este capitán general durante el mes de Junio último al oficial tesorero de administración militar don Enrique Barceló Comes y al celador de tercera clase de ingenieros don Cristóbal Fernández, para pasar la revista semestral á los edificios militares de Cabrera y al segundo teniente de artillería don Jerónimo Serra Palmer, por conducir caudales á Mahón.

*Carabineros*.—Destinos.—El primer teniente D. Magin Melgar Buey, ascendido, de la comandancia de Mallorca de reemplazo en Palma, afecto á la misma comandancia.

Los segundos tenientes D. Jinés González Iniesta, de la comandancia de Mallorca á la de Estepona.

*Sanidad militar*.—Ingreso.—Ha sido nombrado médico segundo con la antigüedad de 13 de Agosto último, el opositor aprobado don Matías Ferrer Delgado, domiciliado en Montuiri.

—*Cafés legítimos garantizados*.—Tostados diariamente á 10 mañana.—J. Mulet y Coll, Miñonas, 5 y 7.

—El Sr. Delegado de Hacienda de las Baleares en atento B. L. M. nos participa que según orden telegráfica de la Dirección general del Tesoro, se admitirán redenciones á metálico á los excedentes de cupo del reemplazo de 1893 hasta las doce del día 27 del actual en vez de hasta el 20 que se había anunciado.

Agradecemos á D. Francisco Parra la atención que con nosotros ha tenido.

—En las inmediaciones del cuartel del Carmen, había esta mañana mucha animación á la hora de empezar el sorteo para Filipinas.

—Esta mañana en la explanada del Molinar de can Pere Antoni frente á la fábrica de cuerdas se ha encontrado junto á la orilla del mar, el cadáver de Jaime Tomás Arrom, de 60 años, que se su-

pone estaba á la orilla y se cayó al mar; se ha constituido el Juzgado dando las disposiciones que el caso requiere. Este hombre hacia unos cuantos días que había salido del Santo Hospital.

—A las ocho y media de esta mañana ha fundeado el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona, con 9 pasajeros, el correo y varios efectos.

—Ayer fiesta titular de la Casa Misericordia, después de la comida que consistió en sopa, cocido, un plato, vino y postres, fueron obsequiados los asilados por D. Mariano Canals con helados y pastas.

—Hemos recibido el número de Septiembre del *Resumen de Agricultura*, que contiene los siguientes artículos: Roturación de tierras en Monistrol de Noya, Experimentos hechos durante el año 1894 á 1895 en la Granja Experimental de Barcelona, Azufrado de los mostos, Indicaciones generales sobre la compra de abonos, Vinos blancos de uvas negras. La harina de linaza como alimento del ganado, La verdad sobre la enfermedad manítica de la viña, Avicultura, El trébol de Pannonia, El nitro de Chile, y además selectas secciones de Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista comercial.

El *Resumen de Agricultura* hace muchos años que se publica en Barcelona, y está exclusivamente consagrado á difundir los conocimientos y buenas prácticas agrícolas, siendo la mayor parte de sus redactores propietarios que viven en sus fincas. La Redacción contesta gratuitamente las consultas agrícolas hechas por los subscriptores.

Se suscribe por 10 pesetas al año en la Administración: *Librería y Tipografía Católica*, Pino, 5, Barcelona.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol**. Véase el anuncio en la cuarta plana.

## Los amigos de los gatos

Hace pocos días se inauguró en Londres una Asociación, cuyo objeto es cuidar y proteger los gatos abandonados, teniendo ya un asilo en el que pueden depositar con toda confianza sus gatos, las personas que salgan de viaje.

Del patronato de esta Sociedad forman parte algunas señoras pertenecientes á las familias más distinguidas de la aristocracia inglesa, entre otras las duquesas de Sutherland y de Belford, lady Warwiek, lady Dudley y lady Munster.

En todo tiempo se ha podido observar que las mujeres de la aristocracia, muestran gran afición y cariño á los gatos.

Mme. de Mirepoiz, una de las mujeres más notables de la corte de Luis XV, tenía gran predilección por los gatos, y poseía varios de Angora, tan mansos y nobles, que «siempre que los contertulios jugaban á la lotería, subían los animales á la mesa, entretenidos con las fichas que llegaban á su alcance.»

Mme. de Lesdiguières tenía tal cariño á su gata *Mémina*, que cuando murió mandó construirle un museo. Esta gata fué celebrada en un soneto por uno de los mejores poetas de la época.

De esta predilección por los gatos también participaban los cortesanos y aun algunos ministros. Colbert tenía siempre varios gatos haciendo locuras en su despacho. El cardenal Richelieu era también apasionado por estos animales. Los nombres de los gatos que tuvo este célebre político han llegado hasta nosotros. *Lucifer* era el nombre de uno negro azabache, *Luis el Cruel* era el de otro, así llamado por sus crueldades con los ratones. *Piramo* y *Thibé* se llamaban dos gatos que siempre dormían juntos. Otro, quimerista, caprichoso y mundano se llamaba *Mourad el Fogoso*. Sumiso era el nombre de uno que dormía sobre las rodillas del Cardenal.

Contébase que una de las gatas del Cardenal, la más célebre, llamada *Gazette*, descuidóse un día en las zapatillas de Bois-Robert, quien al saber la acción del animal le propinó una regular paliza. Enterado el Cardenal reprendió duramente á Bois-Robert. Entonces éste, ya se veía privado de castigar á *Gazette*, le ató al rabo un bolsito de satén negro para que no se acordara de sus zapatillas.

Pero los que siempre han tenido más cariño á los gatos son los poetas. Todas las personas ilustradas conocen el soneto de Tasso, en el que el ilustre escritor, disgustado porque no encontraba asunto de que escribir, pidió prestada á su gato, durante la noche, la luz de sus ojos.

Mme. Deshoulières, que tenía una bonita gata llamada *Grisette*,

de un gris mucho más fino que el gris del conejo....

escribió una graciosa tragedia, titulada *La muerte de Cochon*, perro del señor mariscal de Vivonne, cuya acción se desarrolla en una azotea.

Los personajes eran los siguientes: **GRISSETTE**, gata de Mme. Deshoulières, amante de **NOCHOV**, perro del mariscal de Vivonne.

**MMI**, gato de Mme. Deshoulières, amante de *Grisette*. **MARMUSE**, gato de Mme. Deshoulières, confidente de *Mimi*.

**CAFAR**, gato de Chaillot, diputado de los gatos de la villa.

**CORO** de gatos de la vecindad.

**EL AMOR**.

El mejor regalo que podía hacerse á Chateaubriand era un gato. Su predilección por estos animales puede observarse en muchos capítulos de una obra del conde Marcellus, en la que se refieren bastantes anécdotas y curiosas noticias referentes á Chateaubriand.

«Yo amo en el gato—decía el ilustre escritor—tu carácter independiente y casi ingrato, y la indiferencia con que pesa de un salán á los tejados. Cuando se le

acaricia, levante el lomo, no porque sienta, como el perro, una satisfacción de amar y de ser fiel á su amo, sino porque experimentan un placer físico.

Buffon ha maltratado al gato. Yo trabajo en su rehabilitación.»

Otros muchos escritores han tenido también gran cariño á los gatos. Champfleury escribió un libro sobre ellos, en uno de cuyos capítulos decía:

«En mi juventud entré en un salón que estaba ricamente decorado con tapices y monumentos góticos; en el centro había un pabellón, sobre el cual se destacaba un gato, que, orgullosamente, parecía esperar los homenajes de los que entraban. Era el gato á que Víctor Hugo dió el nombre de *Chamoine* en sus *Cartas al Rhin*. Un discípulo querido de sus maestros hereda de estos sus pasiones con algunas variantes. Así sucedió á Teófilo Gautier, quien tuvo una época en que comparaba su cariño entre los gatos y las ratas blancas.»

Sainte-Beuve tenía una gata que siempre andaba paseándose en la mesa de su despacho entre los papeles y notas que ningún criado se atrevía á tocar.

Pero de todos los que han hablado de estos animales, Guy de Maupassant, es quizás el que ha expresado la nota más sentida del agrado que se experimenta al tocarlos.

«Detesto y amo á estos animales—decía Maupassant—tan encantadores y péfidos. Siento gran placer en pasarles la mano por su pelo sedoso que estalla y en sentir su calor en esa piel tan fina. Nada es más agradable ni nada dá á la piel una sensación más delicada y más rara que el pelo tibio y vibrante de un gato.»

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal* Madrid 8, 10'10 m.

Se ha confirmado la existencia de una Junta revolucionaria en la ciudad de la Habana.

El cónsul inglés ha teleografiado el desembarco en Manila de parte de la tripulación del cañonero *Redpale*.

El trasatlántico *Isla de Luzon* embarcará en Barcelona las fuerzas de artillería que deben salir para Filipinas el 15 del actual.

Varios cruceros han bombardeado á Cavite.

Han ocurrido varios encuentros en Cuba de poca importancia.

Los insurrectos continúan incendiando los bohíos.

Pérez.

Madrid 8, 10'30 m.

Ha sido descubierta la Junta revolucionaria de la Habana y presos un Magistrado, el Director del Observatorio y muchas personas pudientes de la ciudad.

El Gobernador Sr. Correa ha sido felicísimo por tan importante descubrimiento.

El Sr. Morayta ha protestado de que se le crea filibustero.

Los españoles residentes en la República Argentina regalarán á España un crucero de mil quinientas toneladas con un andar de veinte millas por hora. Su coste aproximadamente se calcula en unos tres millones de pesetas.

Pérez.

Madrid 8, 10'40 m.

Han sido descubiertos los autores del atentado anarquista cometido en la calle de Cambios Nuevos de Barcelona, hallándose convictos y confesos Chorijorsatos italiano, que fué el que arrojó la bomba y como cómplice un tal Moges Durán y 20 individuos más comprometidos en el atentado.

La prensa alemana protesta de las alusiones hechas por algunos periódicos de que súbditos alemanes hayan alentado la insurrección en Filipinas.

Se están organizando quince batallones de cazadores que serán enviados á Filipinas á la mayor brevedad posible.

Pérez.

Madrid 8, 11'40 m.

Se han suspendido todos los negocios en Filipinas.

El Gobierno ha autorizado al general Blanco para que recompense á los soldados y guardias-civiles que mas se distinguen en la campaña.

El Sr. Cánovas retrasará su viaje hasta que se resuelvan todos los asuntos relacionados con la insurrección de Filipinas.

Entre los individuos detenidos en la Habana pertenecientes á la Junta revolucionaria se encuentran el catedrático Gonzalez, el hermano del general Zayas, el corredor de comercio Llanos, el abogado Hernández y el director del Observatorio Sr. Humbert, ocupándoles el sello y toda la documentación correspondencia que sostenían con los insurrectos.

Pérez.

Madrid 8, 11'40 m.

Pérez.

# Edición de la tarde

PALMA 9 SEPTIEMBRE DE 1896

## Salones

El punto culminante, el único número notable de verdad del programa de la fiesta que se celebró ayer en el Terreno, ha sido sin duda alguna, una selecta reunión en casa del conocido profesor de música D. Conrado Pinto.

En Palma, en donde muy rara vez puede oírse música, sin embargo de ser tantos y tan valiosos los elementos que al cultivo del arte sublime de Rosini se dedican, una velada como la de anoche constituye una solemnidad por todo extremo digna de mención.

El distinguido pianista señor Pinto es el único que amenudo se permite, á veces enpetit comité, con el exclusivo concurso de sus aventajados discípulos, y otras con la valiosa cooperación de personas extrañas que como él estiman muy de veras el arte del pentagrama, rendir culto á la buena música, fomentando así los progresos de ésta, y alcanzando placemes calurosos de sus numerosos amigos.

La reunión de anoche fué una de esas de mayor vuelo. La concurrencia era selecta y tanta en número que llenaba por completo el espacioso salón de la casa del Sr. Pinto. Este, lo mismo que su simpática señora, multiplicándose para atender á todas partes y deshaciéndose en atenciones con la más exquisita galantería.

Hé aquí el programa que entre aplausos unánimes se desarrolló en la velada de referencia.

Galop de concierto.—Ketterer, á cuatro manos por el Sr. Pinto y la Srita. Sesila Arce.

Romanza. Non mama piu, cantada por la señorita Pinto.

Id. La prima bujia.—Apoloni, por la Srita. Gelabert (Inés).

Gavotta.—Handel, por la niña Arrom.

Sonata.—Bettoven, por el joven compositor don Manuel Ribas.

Duo de Cavalleria Rusticana, por la Srita. Pinto y el Sr. Piña (Antonio).

Cavatina Ugonotes, por la señorita Gelabert (Inés).

Polonesa.—Chopin, á cuatro manos por el señor Pinto y la Srita. Sesila Arce.

Duo de la ópera Der Freischütz.—Weber por las Sritas. Pinto y Gelabert.

Romanza. Un invio de fiori.—Gounof, cantada y acompañada en el piano, por la niña Arrom.

Grande escena religiosa del cuarto acto de la ópera Fausto por la Srita. Pinto y el Sr. Piña (Adolfo) con acompañamiento de órgano y piano.

Romanza de la ópera «La Ebreja» por el señor Piña (D. Adolfo)

No hay que decir con qué precisión escuchó la concurrencia los escogidos números de programa tan abundante y tan selecto. Al finalizar cada uno, atronaron el salón frenéticos aplausos: pero donde se desbordó de veras el entusiasmo fué á la terminación de la escena del Fausto, en la que contribuyeron á su mayor realce, la bella sobrina del dueño de la casa D. Anita Pinto, el joven artista don Adolfo Piña y un coro nutrido de distinguidas señoritas, discípulas casi todas del Sr. Pinto; todo ello bajo la dirección de los profesores Pinto y Ribas (D. Manuel).

Esta escena hubo de repetirse en medio de atronadores aplausos, é iguales honores alcanzaron también otras varias piezas de las que se habían cantado anteriormente.

Los numerosos amigos del distinguido pianista, que sabe de este modo fomentar las excelencias del arte que constituye su profesión, y conquistarse adeptos y simpatías, recordarán con verdadera delicia por espacio de mucho tiempo, la velada que en estas líneas hemos intentado describir.

A.

## Sorteo para Filipinas

En el cuartel del Cármen

A las once de esta mañana se ha procedido al sorteo del contingente de tropas, pertenecientes al Regimiento Regional, núm. 1, de un sargento, 2 cabos y 28 soldados.

### Sargento

Nadal Pastor Femenia, voluntario.

### Cabos

Hay cuatro voluntarios y se sacan por suerte dos, resultando:

José Sastre Pascual.—Jaime Gelabert Juan.

### Cornetas

Entran en suerte 9 y tienen que sacarse 4, resultando:

Pedro Pizá Compañy, 1.º-1.º.—Pedro Juliá Portell, 2.º-1.º.—Antonio Perras Vicens, 4.º-2.º.—José Truyols Monjo, 4.º-2.º

### Soldados

Excepto 105 bajas por varios conceptos, entran en suerte 476.

Antonio García Vicens.—Antonio Ginard Capó.—Antonio Vallés Cabrera.—Nicolás Sastre Font.—Antonio Tomás Morey.—Miguel Sancho Terrasa.—Bartolomé Santandreu Pastor.—José Triay Florit.—Miguel Bennasar Adrover.—Pedro Picornell Mayol.—Bartolomé Rotger Niell.—Antonio Jaume Llompart.—Antonio Pons Sintes.—Jaime Balaguer Bernart.—Juan Font Seguí.—Rafael Nadal Estades.—Gabriel Cañellas Compañy.—Antonio Vidal Vidal Guillermo Coll Abrinas.—Antonio Cantarellas Alzina.—Gaspar Rayó Serra.—Jaime Salvá Calafat.—Miguel Sastre Abrinas.—Andrés Compañy Sans.—Bartolomé Nadal Pomer.—Pedro Gili Juan.—Jaime Suñer Monserrat.—Cristobal Salom Vicens.

## Escrutinio de Ibiza

He aquí el resultado de la elección de Diputados Provinciales efectuada en el distrito de Ibiza el último domingo, según detalle que recibimos por el correo de ayer:

	Guasp	Sans	Riquer	Palau
Ibiza (capital)	473	472	370	411
San Antonio	491	492	435	95
Santa Eulalia	509	511	433	356
San José.	332	333	258	143
S. Juan Baut.ª	591	591	533	173
Formentera.	55	55	51	4
TOTALES.	2.451	2.453	2.080	882

En su consecuencia, serán seguramente proclamados por dicho partido, los señores D. Manuel Guasp y Pujol, D. Narciso Sans Masferrer y D. Juan Palau y Sorá, fusionistas y D. José Riquer y Llobet, conservador.

## Tranvia anfibio

Con el doble objeto de establecer una comunicación entre dos playas inglesas de las más frecuentadas, y de ofrecer á los veraneantes una distracción bastante original, se proyecta establecer entre la ciudad de Brighton y el pueblo de Rottingdeau un tranvia eléctrico, cuyos carriles reposarán en el fondo del mar, y cuyos vagones sobresaldrán de la superficie del agua lo suficiente para darles el aspecto de una embarcación y la regularidad de movimiento de un vehículo terrestre sin vaivenes ni mareos.

La ciudad de Brighthon, de cuya importancia puede formarse idea sabiendo que el número de sus habitantes pasa de un millón, está situada á los 50º 49' latitud N. y á los 2º 2' 28' longitud O. de París, casi enfrente del puerto francés del Havre entre las puntas del Beach y Head al E. y de Selsey Bill al O; y al pueblecillo de Rottingdeau á unos kilómetros al SE.

Ambas playas figuran entre los baños de mar preferidos por los ingleses, y de una á otra se trata de tender la vía submarina que nos ocupa asentandola sobre el fondo de la pequeña bahía que le separa.

La profundidad de tal bahía es insignificante durante la bajamar, y en la pleamar varía de 5,5 á 7,3 metros.

El fondo de la bahía es llano y bastante sólido para soportar la línea férrea.

Los conductores de alimentación serán aéreos y se colgarán de elevados postes de madera.

Por dicha vía circulará un vehículo rarísimo, algo así como un vagón con zancos que podrá transportar como 150 personas. La longitud de este vagón será de seis metros y la superficie de su fondo medirá 120 metros cuadrados.

Lo que nos sugiere la comparación de «los zancos» es que, con el fin de que el vagón no quede sumergido durante las mareas altas, irá montado sobre barras de acero á una altura de diez metros, y la armazón sumergida descansará sobre ocho ruedas de gran diámetro rodarán sobre carriles colocados sobre el fondo de la bahía.

Como se ve, el vehículo vendrá á ser un verdadero puente movable que se encargarán de trasladar de una á otra playa dos motores eléctricos en comunicación con la línea aérea antes citada y montados en la parte superior de vagón.

Se calcula que este tranvia anfibio podrá alcanzar una velocidad de 10 kilómetros por hora, y que bastarán, por lo tanto, treinta y tantos minutos para atravesar en él la bahía desde Brighton á Rottingdeau.

Es de esperar que esta novedad curiosa leve si se realiza gran afluencia de bañistas á las indicadas playas, que cuentan con este reclamo como con un medio de propaganda y de competencia.

## Palma

—Anoche ocurrió un altercado entre un sujeto y una mujer de mal vivir en la calle de Camposanto, resultando ésta con varias contusiones leves.

—Por el gobierno militar de esta plaza interesa del Civil, la busca y captura del soldado destinado á Cuba Miguel Pellicer Seguí, que pertenecía al Regimiento Regional, núm. 1 y que ha cometido la falta grave de desertión.

—A las siete de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor Unión, siendo portador de la valija, carga y 13 pasajeros.

—Por la tarde á las cinco el vapor Bellver salió de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la correspondencia, pasaje y carga.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Participa de la del puesto de Inca haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto que sorprendió apacentando veinte cabezas de ganado cabrío en propiedad ajena.

—Aun cuando la fiesta del Terreno no tuvo atractivo alguno para la gente de esta ciudad, pues se redujo sencillamente á un baile de campesinos, no por esto dejó de acudir á dicho caserío numero so concurso, viéndose constantemente llenos los coches del Tranvia de Portopí, desde las primeras horas de la tarde hasta hora muy avanzada de la noche.

—Hoy á las doce de la mañana la Cámara oficial de Comercio ha celebrado asamblea general extraordinaria en el salón del Consejo provincial del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, al objeto de nombrar dos de su seno para formar parte de la Junta de Obras de este puerto.

—Se han registrado nuevos casos de viruela en las calles de Pelaires, Socorro y Botones.

—Ayer se verificó el matrimonio de la señorita D.ª Carmen Zaforteza y Verí, con D. Felipe Fuster Puigdorfla.

Les felicitamos.

—Han salido de Menorca con dirección á Argel, gran número de emigrantes, en su mayoría hijos de aquella población, que se dirijen á la Argelia en busca del trabajo de que se carece en la vecina isla.

—El general de brigada D. Federico Ascensión, salió ayer para Lugo con objeto de encargarse de nuevo del mando militar de aquella provincia.

—Entre la carga que ha sido portador el vapor Unión llegado ayer á este puerto, figuraban 272 cajas de tabaco, 124 cabezas de ganado lanar, 10 de vacuno y 500 cajas de petróleo.

—El vapor Ciudad de Mahón ha fondeado á las cinco de esta mañana en nuestro puerto procedente del de Mahón, siendo portador de la valija, efectos y 8 pasajeros.

—Hemos tenido el gusto de ver un diploma que acredita el nombramiento de *galonista*, hecho á favor de nuestro paisano D. Diodoro Ordinas y Cruellas, alumno de la Academia militar de Caballería, habiéndose concedido al mismo, por sus brillantes calificaciones mensuales, permiso especial para asistir los domingos y días festivos á los espectáculos públicos que tengan lugar fuera de las horas reglamentarias de paseo. Felicitamos al agraciado y á sus señores padres D. Bartolomé Ordinas y D.ª Teresa Cruellas.

—Mañana se celebrará el juicio oral de la causa contra Luis Melis Esteve Expósito, sobre hurto de 14 botones de oro á Ana Esteve. El Ministerio fiscal, representado por el señor Santa Cruz, pide para el procesado la pena de ciento veinticinco pesetas de multa y pago de las costas y el abogado defensor, D. Alejandro Rosselló, solicita la libre absolución.

—Anoche concluyeron en la iglesia parroquial de San Miguel las solemnes cuarenta horas consagradas á Nuestra Señora de la Salud, las cuales han sido muy lucidas, asistiendo un numeroso concurso á todos los cultos que se han celebrado y estando la capilla de la Virgen muy adornada é iluminada, en cuyo aposento inmediato se veían multitud de manzanas y otras frutas.

—Se han presentado, según noticias, dos casos de viruela en Sansellas y uno en Lloseta. Los varicosos son mujeres procedentes de Palma. En Establiments se han presentado tambien dos casos.

—Sabemos que una devota persona costeará todos los domingos y días festivos una misa que se dirá en el oratorio de Nuestra Señora de Portals, á las siete de la mañana.

Los aficionados á la pesca podrán cumplir más fácilmente que hasta el presente con el precepto de la Iglesia, pues tenían que ir á Santa Ponsa, sitio lejano del mar.

—En el Boletín Oficial de la provincia, número 4623, correspondiente al martes último se publica:

Resultado de las elecciones provinciales. Requisitoria para la busca de Miguel Martí y Rosselló, contra quien se sigue causa sobre injurias.

En la sección de la Gaceta se insertan diversas leyes expedidas una por el Ministerio de la Gobernación para que puedan ser nombrados gobernadores de provincia los oficiales del Consejo de Estado, otra por el de Marina, concediendo recompensas á los batallones de infantería de Marina que operan en la campaña de Cuba, y las restantes por el de Hacienda, relativas á liquidación de débitos con municipalidades y diputaciones provinciales im: puestos públicos y administración de bienes y rentas del Estado y una real orden referente al restablecimiento de juzgados suprimidos.

—Noticias del ejército:

Artilleria.—Destinos.—El primer teniente Don Antonio Vanrell Tudurí, del primer batallón de plaza al 7.º regimiento montado.

Infanteria.—Destinos: Al batallón de cazadores, expedicionario núm. 1 de Filipinas el capitán don José Carrión Foo, que sirve en la zona de las Baleares.

Sanidad Militar.—Licencias.—Se ha aprobado por el Ministerio de la Guerra, la concesión de dos meses de licencia por enfermo para las islas Baleares, hecha por el capitán general de la isla de Cuba á favor del médico mayor Don Ramón Ribas Pujol.

## El héroe de Ramblazo

Sábase positivamente que llegará á esta ciudad el viernes próximo.

El Centro Militar, con una iniciativa laudable, ha acordado ir á esperar en el muelle al valeroso soldado melloquin que allí en la manigua supo colocar tan alto el nombre de su pequeña patria.

Entre los socios de dicho centro se ha abierto una suscripción en la que figuran con 250 pesetas casi todos, cuyo producto se destina á mejorar la suerte de Juan Llodrá, inválido de la infame guerra separatista.

Las autoridades militares, los señores jefes y oficiales del Regimiento Regional y algunos otros, se proponen también, secundando la noble iniciativa de la Diputación provincial y del Ayuntamiento de Palma, conyudar al recibimiento expiéndido que preparan sus paisanos al valeroso soldado melloquin.

## Un ahogado

Esta mañana á las seis llegó al cuartelillo municipal el peón caminero Bernardo Ordinas, dando cuenta de haber extruido del mar un hombre ahogado. Poco después se presentaron allí el señor Moyá y algunos guardias de orden público, y á las nueve el juez municipal señor Felíu, el escribano señor Vidal y el médico señor Rosselló.

El cadáver estaba tendido en la arena cerca de Can Perantoni, frente á la fábrica de cuerdas de D. Antonio J. Marroig, y á treinta pasos de distancia casi al borde del terraplén había una gorra y un

bastón. Cerca de estos objetos, como si hubiera servido de asiento, había tambien una piedra gruesa.

Entre la gente que se agolpó en los primeros momentos había un nieto del ahogado y varios conocidos. Este se llamaba Jaime Tomás Arrom y era hombre de unos sesenta años. Hace más de nueve que ingresó en el hospital, y ayer cansado ya de sufrir la enfermedad que padecía, salió por un par de días con objeto de ver si se aliviaba sin tomar medicinas. José Payeras, un amigo suyo que cuando iba al hospital se detenía en su cama, declaró ante el juez que ayer mismo oyó decir á Jaime Tomás que se tiraría á la mar antes de verse obligado á ingresar de nuevo en aquel establecimiento benéfico. Y parece que ha cumplido su palabra.

Jaime Tomás Arrom iba vestido con chaleco y americana de paño, pantalón de dril, calzoncillos de algodón, un pañuelo amarrado á la cintura, camisa de lista, y zapatos de paño.

Sin duda por los repetidos golpes contra las piedras, al empuje de las olas presentaba una fractura con hundimiento en la unión del parietal y el temporal derechos, equimosis en la parte anterior de la cara y anterior de la cabeza é hinchazón en la cara externa de la mano izquierda.

A las nueve y media fué trasladado al depósito municipal del cementerio.

A las doce de hoy continuará el juzgado la instrucción á las diligencias, habiendo sido citados para prestar declaración Luis Tomás Tomás, Martín Oliver, José Palleras Gelabert, Juan Amengual y Bernardo Ordinas.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 9, 9'10 m.

El general Blanco telegrafía que agradece el envío de los nuevos refuerzos y que las tropas disolvieron los grupos rebeldes de Magulans y restablecido el orden en Pampangá.

Los insurrectos de Silang fueron arrojados por nuestras tropas, causándoles 58 muertos y muchos heridos.

Las tropas han tenido 8 muerto 32 heridos.

La Reina Regente ha felicitado al general Blanco por el triunfo alcanzado por nuestros soldados.

Perez.

Madrid 9, 10 m.

Ha sido detenido en la Habana el ex juez Sr. Becerra.

En el próximo correo de la Habana vienen sesenta manigos deportados.

Los insurrectos destruyeron por medio de la dinamita el puente de la Candelaria.

Telegramas oficiales de Manila dan cuenta de que la insurrección ha quedado localizada en Cavite y que esto se debe al tacto y energía desplegados por los Gobernadores y al heroísmo de las tropas.

En una reunión que ha celebrado la comisión de la Compañía de Tabacos con el Ministro de Hacienda, ha quedado ultimada la redacción del reglamento que ha de servir de base al nuevo contrato.

La matrícula abierta en los Institutos y Universidades, acusa una notable baja comparada con la de anteriores.

Perez.

Madrid 9, 10 m.

Dos insurrectos atacaron á Cuevitas y San Francisco, siendo rechazados por las tropas.

Noticias oficiales dan cuenta de varios encuentros, de los cuales resultaron 16 insurrectos muertos y cuatro prisioneros.

A fin de evitar el desarrollo de enfermedades en Cuba se ha dispuesto que los nuevos refuerzos desembarquen en Regla y desde dicho punto serán destinados donde sea necesaria su presencia.

Dícese que la crisis ministerial no se planteará hasta el próximo Octubre, limitándose esta sola á la salida de los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia.

Perez.

## Instituto Balear de Vacunación

Todos los martes y viernes de doce de la mañana á una de la tarde, en el local del Colegio Médico farmacéutico, Brosa 21, pral, se vacunará con pulpa extraída directamente de la res.

Se remite por correo linfa vacuna debidamente conservada al precio de pesetas 150 y el franqueo, cada tubo.

Palma 8 Septiembre 1896.—Secretario, A. Raban.

## Salinas de Ibiza

Acordado por la Junta General el reparto de un dividendo activo de 60 pesetas por acción como beneficio del ejercicio de 1895-96, queda abierto el pago del mismo en la Oficina Administración de esta Sociedad, todos los días laborables, á contar desde mañana á las horas de despacho.

Palma 31 Agosto de 1896.—Por las Salinas de Ibiza, —El Vocal de turno, Manuel Guasp.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

## — É INTESTINOS —

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Excremento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

(El polvo del Dr. N. T. J. se toma con agua de beber, y se repite tres veces al día, después de las comidas, y antes de acostarse. Se repite también en los casos de indigestión, como se indica en el prospecto que acompaña al medicamento.)

Los vómitos, acidez, ardores, inapetencia, flatos, gases, dolores de estómago, diarreas, vientos abdominales, catarros del estómago, convalecencias difíciles, vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Portugal.

CAJA 7'50. Moreno Miguel, Arnaiz, 2. - MADRID. Centro de Especialidades. Rúa de las Flores, 4. BARCELONA. 7 principales farmacias y droguerías del mundo.

### Línea de Vapores Trasatlánticos

DE **Pinillos, Izquierdo y C.<sup>a</sup>**

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Canarias, Ponce y Arecibo, saldrá de este puerto el 26 del corriente el vapor

**Martín Saenz**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

### Isleña Marítima

El magnífico y veloz vapor **Isleño** saldrá de este puerto para los de CETTE y MARSELLA el jueves 10 del corriente.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26.

### Enseñanza Práctica del Castellano en las Baleares

FOR **Don Damian Boatella y Don Matías Bosch**

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

### Viaje de recreo A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

*Ida y vuelta el mismo día*

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

### Academia preparatoria del año de ampliación

para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º, 2.º y 3.º curso) bajo la dirección de **D. Jaime Domenech**

Sol, 55

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia, durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.

### 'El Ateneo'

Magnífico periódico de tipo completamente original.

*El Semanario de las personas cultas aparecerá dentro de pocas días.*

Ocho grandes páginas de texto. 20 céntimos número.

Esta Revista popular (única de su género en España) se pondrá á la venta en todas las librerías, cafés y kioscos de periódicos.

Impresión esmeradísima.—Papel de clase superior.—Numerosos grabados.

Oficinas en Palma: Administración de *El Liberal Palmesano*, calle de San Pedro Nolasco, 7.

### Papel para envolver

Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

### FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

### Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

### ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifa de precios para los periódicos *La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora* y *EL LIBERAL PALMESANO*.

Tamaño corriente en 1.ª página. . . 15'00  
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª . . . 10'00  
Idem, idem, en 4.ª . . . 6'00

Tamaños mayores á proporción.

**ADVERTENCIAS**

Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

### GRAN FABRICA DE NAIPES

DE **Sucesores de Sebastian Comas y Ricard**

Representantes con depósito para Baleares **M. Capó y C.<sup>a</sup> - Constitución, 37**

### Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

### Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

**Salidas**

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).  
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aloudia).  
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).  
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).  
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aloudia).

**Entradas**

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aloudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).  
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).  
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aloudia).  
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Se HACEN ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

### Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

### Prontitud, Economía y Perfección

**Fábrica de Sellos de cautchouc GARANTIZADOS Única en las Baleares**

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

### PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

### Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

### Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Imp. de B. Rotger

## FÁBRICA DE CHOCOLATES

DE **J. MULET Y COLL**

CASA FUNDADA EN 1834

— Miñonas, 5 y 7 — Birretería, 12 —

DEPÓSITO de fiambres, embutidos y mantecas. Conservas de carnes, pescados, frutos y hortalizas. Vinos de mesa y postres. Licores de todas clases y aperitivos. Jabones, estearina, almidón, etc. Cerveza, thés, bizcochos, galletas, etc. Especialidad en *café tostados diariamente á las 10 de la mañana.* Quesos de todas clases. Depositario del *Rum Negrita y Anís del Mono.* Abierto desde las 6 de la mañana hasta las 11 de la noche.

## PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.  
Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.  
Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.  
Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.

Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id.

Polvos de tocador, todas clases. Esponjas de Siria y Venecia, id. id. Cepillos ropa, id. id. Cepillos sombrero, id. id. Batidores y lendreras, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar. Especialidades en artículos para barberos.

ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas. Calle de Jaime II, núm. 2

## LA DALIA AZUL

Lampistería y Hojalatería.—Pelaires 10

Aparatos para gas forma lira y su globo. . . 6' ptas.	Mechero GAUTZCH de incandescencia por gas.—Luz clara y hermosa.—Gran economía en el consumo de fluido.—Instalación gratuita.
Id. con pantalla propio para comedor . . . 14' "	
Id. con tres brazos y sus globos. . . 22' "	
Bugías de 27 en kilo á . . . 1'75 "	
Id. perforadas de 15 y 21 en kilo . . . 2' "	
Vajillas loza de 72 piezas á . . . 28' "	
Lámparas de mesa porcelana desde . . . 2' "	
Copas cristal para agua, docena. . . 5' "	
Bañeras de cuerpo entero á . . . 35' "	

Especialidad en instalaciones de toda clase de tuberías. Gran surtido en batería de cocina y objetos para regalo.

**La casa que vende más barato NO EQUIVOCARSE — Pelaires, núm. 10**

### DINERO

Se felicita á un módico interés, sobre hipotecas, Lonjeta, 37, 2.º, frente al Peso del Carbón.

Se arrienda ó vende un huerto situado en la Aranjasa, de extensión siete cuarteras con casa y molino: calle del Sol, 54, informarán.

Se necesita un criado joven para todo servicio, y que sepa guiar carruaje: calle del Sol, 54, informarán.